



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### SPEN

#### APOYA IEEQ LA PROFESIONALIZACIÓN DE SU PERSONAL

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), concluyó el taller “Fortalecimiento del trabajo colaborativo, sentido de pertenencia y manejo del estrés”. La actividad se realizó en cuatro módulos, del 27 de febrero al 19 de junio de 2025, y fue dirigida al personal del Instituto adscrito al Servicio. La consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó la labor de quienes integran el SPEN, ya que cumplen una función indispensable en el **IEEQ** y han demostrado un alto compromiso institucional; además, reconoció el apoyo de la Comisión para la profesionalización del funcionariado. “Que esto que han aprendido les de mayor fortaleza y que esta fuerza se amplíe a todo el personal, así como a todas las áreas técnicas y operativas del Instituto”, afirmó. La presidenta de la Comisión, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, dijo que durante el taller se compartió información y técnicas a las personas asistentes, a fin de fortalecer sus competencias individuales y colaborativas. “El liderazgo, el trabajo en equipo, la comunicación efectiva y el sentido de pertenencia son factores fundamentales para ubicarnos donde estamos y hacia dónde queremos llegar tanto en el ámbito personal como laboral”, señaló. Carolina Roitman Genaud, quien impartió el taller, subrayó la apertura del Instituto para fomentar el autoconocimiento de su personal y el trabajo con enfoque humano en el desarrollo de sus actividades. Durante el cuarto módulo, que se llevó a cabo en la Cineteca Rosalío Solano con el apoyo de Karen Frías Rábago, las y los funcionarios electorales intervinieron en una representación escénica en la que reforzaron el diálogo, el trabajo colaborativo, la confianza en el equipo, el sentido de pertenencia y el compromiso con los objetivos grupales. También conocieron herramientas para el manejo del estrés y la ansiedad, la escucha activa y la comunicación asertiva. En el taller participaron César Mauricio Burgos Chaparro, coordinador de Participación Ciudadana; Carlos González González, coordinador de Educación Cívica; Ariadna Betsabé Chávez Álvarez y Emma Alejandra Martínez Juárez, asistentes técnicas en Educación Cívica; Viviana Leal Galván, coordinadora de Organización Electoral, y Diana Jazmín Sánchez Martínez, coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos. Además, de las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo y titular del Órgano de Enlace, Juan Ulises Hernández Castro; la directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación, Gloria Lorena Almazán Robles; la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García; la titular de Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez; el secretario técnico de Presidencia, Jesús Edgar Alberico Yáñez Trejo; la secretaria técnica de la Comisión, Yesenia Ambriz Vázquez, y el asesor del Consejo General, Miguel Ángel López Villeda.

<https://acontecerqueretaro.com/featured/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-apoya-la-profesionalizacion-de-su-personal/>

<https://aiplay.mx/news/ieeq-impulsa-profesionalizacion/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jun/19/apoya-ieeq-la-profesionalizacion-de-su-personal-4862.html>

<https://mensajerodelasierra.com/apoya-ieeq-la-profesionalizacion-de-su-personal/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/concluye-ieeq-el-taller-fortalecimiento-del-trabajo-colaborativo>



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

## LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

### OPINIÓN | EL BATÁN ¿A CONSULTA?

Por Gabriel Morales

Un grupo de legisladores de oposición en Querétaro (Morena, PT, Verde) lanzaron preguntas, quejas, objeciones, y una flecha al aire sobre el proyecto hídrico El Batán, durante una reciente reunión con funcionarios estatales y federales. Algunas de las objeciones que expresaron, como el costo y alcances del proyecto, fueron contestados por funcionarios del gobierno federal adscritos a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Secretaría de Hacienda. La flecha al aire fue una solicitud de una consulta amplia a la población sobre el proyecto. A ver dónde cae y quien acusa recibo. Esa petición está regulada por la Ley de Participación Ciudadana y se trataría de un plebiscito. El primer paso sería presentar una solicitud formal ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. Esta solicitud debe describir el acto a consultar, explicar por qué se considera trascendente para la vida pública del estado, proponer las preguntas que se harían a la ciudadanía y señalar la circunscripción territorial donde se realizaría el plebiscito. Además, los solicitantes deben incluir sus nombres, firmas autógrafas, copias de sus credenciales para votar vigentes y designar a un representante común. Una vez que el Instituto Electoral evalúe que el proyecto es un asunto trascendente, los solicitantes tendrán 60 días naturales para recabar el respaldo de al menos el 0.2% de los ciudadanos registrados en la lista nominal de electores del estado o del municipio afectado. El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** verificará la autenticidad de las firmas recabadas. Si no se alcanza el porcentaje requerido, el plebiscito se declarará improcedente. Si el Consejo General del Instituto Electoral valida el respaldo, expedirá una convocatoria para realizar la votación, la cual deberá difundirse con al menos 30 días de anticipación. El resultado del plebiscito será vinculatorio si participa al menos el 30% del electorado correspondiente y la mayoría vota a favor o en contra. En caso contrario, el resultado tendrá sólo carácter indicativo. La ley establece que las solicitudes de plebiscito sólo pueden presentarse durante septiembre del año en que se celebren elecciones locales o el año siguiente. Además, no pueden llevarse a cabo durante procesos electorales en curso. El próximo año comienza el proceso electoral. Pedir una consulta es fácil. Cumplir con los requisitos y tiempos del plebiscito, y alterar el curso del proyecto El Batán se antoja complicado, vistos los resultados recientes de la elección judicial. (EUQ 8)

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### INICIARÁ ELABORACIÓN DE LEYES SECUNDARIAS DE REFORMA JUDICIAL

El presidente de las Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y Puntos Constitucionales de la Legislatura de Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, señaló que actualmente se reúne información de la pasada elección judicial, con la finalidad de seguir con la creación de las leyes secundarias. El funcionario estimó un año para la conformación de un dictamen. Uno de los documentos que analizará el Congreso local es el informe de la Organización de Estados Americanos (OEA) y los acuerdos del Instituto Nacional Electoral (INE), lo cual será parte de la base para construir una ruta de trabajo y convocar al Tribunal Superior de Justicia, así como a las autoridades en materia electoral. Recordó que está pendiente la reforma a la Constitución local, dictamen que fue enviado a los 18 municipios y se aprobó en comisiones, por lo cual faltaría su discusión en sesión de pleno. "Se podrá estar aprobando en breve. No tengo una fecha exacta, pero es algo que ya está listo", explicó Vega Guerrero. El segundo paso es el análisis de las leyes secundarias, las cuales contendrán la elección de las personas juzgadoras, así como los lineamientos y temas de las boletas electorales, entre otros puntos. "Me parece que nos va a llevar un año cuando menos. Implica el intercambio de información con los órganos electorales locales, del Tribunal de Justicia", afirmó el presidente. Guillermo Vega mencionó que también se incluirá la opinión de la ciudadanía que acudió a votar, y de quienes no ejercieron este derecho, y cuáles fueron los problemas que enfrentaron. (AD 3)



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

## IMPUGNA PODER CIUDADANO MX ELECCIÓN JUDICIAL

Representantes en Querétaro de la organización Poder Ciudadano MX informaron que presentaron un recurso de impugnación ante el Instituto Nacional Electoral (INE) en contra de la elección del poder Judicial. Precisaron que el recurso se ingresó en la Ciudad de México y que es obligación del INE identificar y sancionar a quienes violaron el marco legal durante el proceso electoral, por ejemplo, por la distribución de acordeones. (CQRO 2)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### PAN BUSCARÁ LA ANULACIÓN DE ELECCIÓN JUDICIAL

El Partido Acción Nacional (PAN) dio a conocer la ruta legal que seguirán para solicitar la anulación de la elección judicial del 1 de junio, a través de recursos de impugnación que presentarán como tercero interesado. En conferencia de prensa, ofrecieron detalles de la estrategia el vocero nacional del partido, Jorge Triana, y los representantes jurídicos del PAN, Roberto Gil Zuarth y Santiago Torreblanca. Se explicó que la figura del tercero interesado está prevista en el Código Federal de Procedimientos Civiles, por lo cual se solicitará a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y a la Suprema Corte de Justicia de la Nación la nulidad total del proceso, antes las irregularidades que se dieron desde la reforma y que siguieron dándose en la jornada electoral. (AD 12)

### MORENA

#### PIDE MORENA QUE SÍ SE TRATE EL AGUA EN QUERÉTARO

La presidenta de Morena, Gisela Sánchez, dijo estar de acuerdo en que el agua pase por un proceso de tratamiento, al ser cuestionada sobre el proyecto del Sistema Batán. "Que sí se trate el agua. Sabemos que hay muchas plantas tratadoras que no están funcionando; que sí se haga la inversión para que funcionen bien las tratadoras de agua", afirmó. (AD 13)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: INVESTIGA LA CAPITAL ANOMALÍAS EN LOARCA

Anuncia Felipe Macías que próxima semana habrá lista de desarrolladores incumplidos.

### N: CORPUS CHRISTI

Encabeza Obispo Fidencio multitudinaria celebración en el Santuario de la Santa Cruz de los Milagros de Corpus Christi.

### AD: AFINAN LISTA NEGRA DE INMOBILIARIAS

El Gobierno capitalino clausurará los puntos de venta de desarrolladores que no han cumplido con la entrega de fraccionamientos al municipio.

### EUQ: APUESTA INEA Y MAURICIO KURI POR ERRADICAR ANALFABETISMO

Querétaro ocupa el sexto lugar nacional entre las entidades con menor porcentaje de población en rezago educativo, señalan.



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

## PA: MANO DURA PARA FRACCIONADORES

El presidente Feliper Macías dará a conocer la situación actual de empresas que operan o construyen en la capital y no descarta que los que no cumplan con las normativas, sean clausurados o suspendidos.

## CQRO: RINDEN HOMENAJE A POLICÍA MUNICIPAL FALLECIDA

Familiares, compañeros de corporación, autoridades estatales y municipales se reunieron para rendirle un homenaje solemne y digno a la oficial Lorena Hernández Hernández.

## P: PROYECTO DE EL BATÁN PUEDE SER MONEDA DE CAMBIO: PIEDRAGIL

Negociaciones. El diputado local de Morena Sinuhé Piedragil, advirtió que iniciativas como el proyecto hídrico El Batán, la reforma al Poder Judicial y la llamada Ley Kuri podrían ser utilizadas como moneda de cambio en negociaciones políticas.

## PODER EJECUTIVO

### QUERÉTARO FORTALECE COMBATE AL REZAGO EDUCATIVO CON NUEVO CONVENIO CON EL INEA

El gobierno del estado firmó un convenio de colaboración con el INEA, con el objetivo de reforzar las acciones para disminuir el rezago educativo y ampliar las oportunidades de aprendizaje para personas adultas en la entidad. Durante el acto, encabezado por el gobernador Mauricio Kuri y el director general del INEA, Armando Contreras, se destacó que entre 2020 y 2024 el estado ha logrado reducir su rezago educativo en más del 3%, superando la media nacional. Este avance coloca a Querétaro en el sexto lugar nacional entre las entidades con menor porcentaje de población en condición de analfabetismo. (DQ 3)

## REVISARÁ SDUOP PROYECTOS HIDRÁULICOS

El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Salgado, informó que iniciaron este miércoles una mesa técnica y de estudios para solucionar el problema de inundaciones en la llamada Cuenca del Bordo Benito Juárez y San José El Alto. Señaló que esta mesa de técnica corresponde para la realización de obras en la zona de San José el Alto, donde tienen un diagnóstico donde no hay obras de control pluvial. (AD 4)

## PODER LEGISLATIVO

### EL BATÁN PODRÍA SER MONEDA DE CAMBIO: SINUHÉ PIEDRAGIL

El legislador de Morena, Sinuhé Piedragil, expresó que el PAN pondría como moneda de cambio la iniciativa de Ley Kuri y el proyecto del Sistema Batán, por la reforma judicial, que "está en lo oscuro" (...) Señaló que la iniciativa del Sistema Batán, la cual está en discusión en el Congreso local, no debe aprobarse con prisa, debido a que se presentó un cronograma de fechas de licitación e inicio de obras, que es a partir de julio. (AD 13)

## EL PVEM AVALA PROYECTO DE EL BATÁN

La diputada local del PVEM, Perla Flores, respaldó el proyecto del Sistema Batán, al considerar que se protegerá a la ciudadanía con el agua que será reutilizada para el consumo humano. (DQ 7)



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

## MUNICIPIOS

### IMPULSO AL DESARROLLO DE SAN JUAN: ROBERTO CABRERA

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, indicó que este municipio ha tenido un fuerte impulso en su desarrollo, gracias a las obras ejercidas por el gobernador Mauricio Kuri, y las emprendidas desde su gestión. Resaltó parte de las obras que se ejercen actualmente en el municipio, y que tienen que ver con mejorar la calidad de vida de las familias. (N 2)

## INFORMACIÓN GENERAL

### IMPLEMENTAN EN COMERCIOS LA "LEY SILLA"

A tres días que entró en vigor la Ley Silla en el país, trabajadores del sector comercio y servicios mencionaron que ya se cuenta con bancos para que puedan tomar descansos en sus turnos, o algunos están en preparación para estipular los descansos. Aunque esta reforma a la Ley Federal del Trabajo se le ha conocido como Ley Silla, en el sondeo realizado por Diario de Querétaro, los trabajadores la mencionaron como la ley "del banquito". (DQ 8)

### FISCALÍA FINCA CARGOS POR MASACRE EN CANTARITOS

El proceso penal por el multihomicidio ocurrido en el bar "Los Cantaritos", en el municipio de Querétaro, sigue avanzando, ahora rumbo a un juicio oral. Los abogados defensores deberán contestar a dicha acusación y ofrecer las pruebas que consideren necesarias para respaldar a los acusados. (DQ)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**CALENDARIO.** Aunque todos en el PAN prevén que en octubre exista una decisión del partido sobre el candidato a la gubernatura, la lucha interna seguirá entre los cinco protagonistas: "Felifer" Macías, "Chepe" Guerrero, Luis Nava, Marco del Prete y Agustín Dorantes para no dejar solo o vulnerable al golpeteo opositor al ungido. Esa continuación de la "pasarela" más allá de octubre tendrá su propio morbo, porque ahí definirán premios de consolación y cuotas de grupo, que podrían no ser poca cosa: por ejemplo, en un escenario alguien podría "ganar perdiendo" hasta la nominación en la capital. **ESTÁTICO.** Hablando de pasarelas, nos dicen que hay frustración en el equipo de Agustín Dorantes ante el nulo avance en las encuestas, pese a las bardas de #Es- Agustín en todo el estado y la intensa, intensísima campaña por el "informe" legislativo. El senador más "panchista" no conecta. **APARIENCIAS.** Otra que no conecta es la diputada "verde" Georgina Guzmán. Le urge que le regalen una agenda, para tener una propia, y dejar de colgarse de causas ajena como hace con los activistas en favor de personas con discapacidad, para simular que hace trabajo legislativo "de fondo". (DQ 4)

### ASTERISCOS

**aval.** La diputada Perla Patricia Flores Suárez, del Partido Verde Ecologista de México, ha decidido que el proyecto hídrico El Batán parece "muy viable". Aunque apenas iniciaron los foros de discusión y análisis del proyecto, y que el mismo recién fue presentado ante los legisladores locales, la diputada del Verde ya otorgó su aval al sistema de reutilización del agua, pues, a decir de la legisladora del Partido Ecologista, el tema por analizar no es ambiental sino financiero. El Batán parece navegar en un río de optimismo legislativo; el PAN y aliados buscan convencer al menos cuatro votos de Morena para alcanzar la aprobación en el pleno. **CRISIS EN SALUD.** La secretaria de Salud, Martina Pérez, ha recetado una dosis de realismo: el sistema de salud está en apuros por falta de presupuesto y personal.



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

"Lamentablemente, los presupuestos no son suficientes", confesó. El sistema de salud en Querétaro es como un paciente con fiebre: funciona, pero a duras penas. Con presupuestos raquílicos, personal escaso y una infraestructura que pide a gritos una inyección de recursos, la receta de la secretaría parece ser seguir parchando el sistema con optimismo y brigadas móviles. Un dato poco tranquilizador: el IMSS y el ISSSTE están peor. **MORENA**. La dirigente estatal de Morena, Gisela Sánchez, declaró que "sí se trate el agua" al ser cuestionada sobre el proyecto hídrico en El Batán, pero cuidado: su aval no es completo, pues exige que el agua de pozo debería reservarse para el pueblo mientras la tratada sea destinada a la industria y la agricultura. El Sistema Batán sigue generando dudas en las filas de la Cuarta Transformación. Sin embargo, Sánchez precisó que las diputadas y los diputados de Morena tienen "libertad" para votar a favor o en contra, pero, eso sí, con una sutil advertencia: no olviden el decálogo, ese evangelio político que les pide velar por el bienestar del pueblo. (AD 14)

## BAJO RESERVA

**DIPUTADOS LOCALES PIDEN A SHEINBAUM PROTEGER ECONOMÍA.** Este jueves se aprobó en comisiones del Congreso local un exhorto. En el dictamen se pide a la presidenta Claudia Sheinbaum continuar con la protección a los sectores industrial, agrícola comercial y de negocios, detonantes de la planeación y estabilidad financiera del estado de Querétaro y de México, derivado de la imposición de aranceles. Este pronunciamiento, dijo el presidente de la Comisión de Presupuesto, Gerardo Ángeles, se hace porque la entidad se ha posicionado con una amplia proyección en sectores como el aeroespacial y el automotriz, el cual-añadió- es pilar para la manufactura de autopartes y vehículos eléctricos. **FELIFER CRECE EN LAS PREFERENCIAS ELECTORALES.** Ayer jueves se conoció otra encuesta electoral. Massive Caller dio a conocer su estudio elaborado el 18 de junio vía telefónica sobre la intención del voto para la gubernatura que se renovará en 2027. Ricardo Anaya se coloca como puntero en las preferencias panistas para ser el candidato, con el 22%. Recordemos que Anaya ya se autodescargó para estar en la boleta electoral, por eso hay que tomar en cuenta que el segundo lugar en las preferencias es el alcalde capitalino Felipe Fernando Felifer Macías, con 18%, porcentaje que refleja un crecimiento constante, pues en mayo tenía el 17.1% y en abril el 16.3%. Atrás del edil capitalino vienen Agustín Dorantes, Luis Nava, Guadalupe Murguía ya también autodescargada, Josué Chepe Guerrero, Marco del Prete y Tania Palacios Kuri. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**FUE UN LAMENTABLE ACCIDENTE: FELIFER.** Que Felifer Macías descartó que personas en situación de calle hayan estado involucradas en el deceso de la oficial Lorena Hernández, como se ha asegurado en redes sociales. Fue un lamentable accidente, aseguró. "Desgraciadamente nuestros compañeros policías no dimensionaron la distancia respecto a las vías del tren y el tren avienta a los dos compañeros policías y, por el impacto, fallece la compañera policía Lorena Hernández, nuestro compañero policía se encuentra estable", dijo. Y explicó por qué los elementos estaban en ese lugar: "Son constantes los reportes por parte de los vecinos de las colonias colindantes a las vías sobre personas en situación de calle y, también hay que decirlo, personas con conductas sospechosas. Los elementos de policía de manera permanente realizan estos recorridos sobre las vías y en colonias aledañas a las vías". Al homenaje para honrar la memoria de la oficial, encabezado ayer por el alcalde, asistieron familiares, compañeros de corporación y autoridades estatales y municipales, entre ellas, Adriana Olvera, presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF; Juan Luis Ferrusca, secretario de Seguridad Pública Municipal; Víctor Antonio de Jesús Hernández, fiscal general del estado; Carlos Alberto Alcaraz, secretario de Gobierno del estado; Juan Martín Granados, asesor de Políticas Públicas del estado; Ernesto Castrejón, subsecretario de Operación Policial, y los titulares de Seguridad Pública de distintos municipios. ¡Descanse en paz! **SE REÚNEN MORENISTAS CON TITULAR DE GOBERNACIÓN.** "Esta tarde tuve el honor de conocer a nuestra secretaria de Gobernación, Rosa Isela Rodríguez, acompañando a la diputada federal Rufina Benítez Estrada, al diputado Dr. Gilberto Herrera, a la presidenta de Cadereyta, Astrid Ortega, para dialogar sobre las soluciones de #AguaParaQuerétaro sin privatizar, sin afectar la



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

salud, la vida y el presupuesto del pueblo de Querétaro. Y principalmente nunca perder la #Dignidad", escribió ayer en Facebook la dirigente estatal de Morena, Gisela Sánchez Díaz de León. **ACTIVA EL MARQUÉS OPERATIVO POR LLUVIAS.** Que, para optimizar el flujo de agua pluvial y prevenir encharcamientos en esta temporada de lluvias, las secretarías de Obras Públicas y de Servicios Públicos Municipales de El Marqués intervinieron cuatro kilómetros y medio del dren Cerrito Colorado-Saldarriaga; retiraron 13 toneladas de residuos en el dren pluvial de Atongo, y realizaron labores de limpieza y desazolve en el dren de Villas La Piedad y en líneas de drenaje en Santa Cruz, Amazcala, La Piedad, La Providencia, El Carmen y en las cañerías pluviales de Colinas La Piedad. En Rincones del Marqués, retiraron seis toneladas de basura, escombros y tiliches; liberaron con maquinaria pesada vialidades en La Cañada, Santa Cruz, Haciendas La Cruz y el puente que conecta con La Laborcilla y Matanzas, y colocaron costales de arena en puntos estratégicos. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

Champú de cariño para los perritos de la emblemática fuente de El Marqués de la Villa del Villar del Águila, en nuestra Plaza de Armas, a un mes y días del aniversario de la Ciudad. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS | LOS TORITOS AL CENTRO HISTÓRICO

Fuentes bien informadas compartieron a Plaza de Armas que se están analizando en el Ayuntamiento de Querétaro dos posibles lugares para la reubicación para un mayor lucimiento del valioso conjunto escultórico de Los Toritos: la Plaza Mariano de las Casas o el andador del Barrio de La Merced, ambos en el Centro Histórico. Será un acierto del alcalde capitalino Felifer Macías. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**LAMENTABLE**, es como nos dicen que la ciudadanía califica las posturas de sus legisladores locales en torno al Batán, y es que muchos señalan que su labor es revisar no solo el tema financiero y se les olvida que también deben garantizar la calidad del agua y que esta no genere a futuro daños a la salud pública. **REUNIÓN**. Nos cuentan que ayer el diputado federal Gilberto Herrera difundió una fotografía en la que aparece la secretaria de Gobernación, Rosa Isela Rodríguez, junto a la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega, la diputada federal Rufina Benítez y la dirigente de Morena, Gisela Sánchez. Aunque no se dan mayores detalles, el diputado enfatizó en que abordaron la defensa del agua y la no privatización. Pronto conoceremos los detalles de la misma. **AUTOANÁLISIS**. En el PAN se reconoció que la soberbia ha sido el motivo por el cual han tenido derrotas en el pasado, que los llevaron a un escenario no tan cómodo como lo tenían antes, por lo que dicen estar dispuestos a la unidad entre grupos y a la apertura total de la sociedad, para evitar que Morena pueda encontrar una fractura y construir una oportunidad en la entidad. (P 2)

## CÓDICE QUETZAL

**DESACUERDO**. Un agarrón dejó entrever que las teorías de que hay dos Morenas en la legislatura es correcta; Sinhué Piedragil criticó fuertemente la participación de su coordinador de la bancada, Edgar Inzunza Ballesteros y explicar el origen de las dos corrientes, los que llegaron del PAN y los originales, ¡Zaz! **DISTINTO**, Siempre hay un pensamiento distinto, dejando claro que aquí en Querétaro la 4T no es tan verde, Perla Patricia Flores Suárez, así de bote pronto dijo que apoyaran al proyecto de El Batán, y con esto sepulta la alianza cuatrotera en Querétaro, duro golpe al grupo de Morena. **OPEN DAY**, La CANACO en busca de modernizarse y ayudar a los negocios afiliados a buscar mayor oportunidad de ventas, organizará un Open Day con networking para trabajar en conjunto, hay que hacer frente, de alguna forma, a los inminentes signos de estancamiento de la economía mexicana. (Código Informativo)



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

## EDITORIAL EL ALFIL NEGRO | IMPUGNACIÓN

Poder Ciudadano MX impugna la elección judicial, pero el verdadero escándalo es que el 87% se abstuvo: cuando casi nadie vota por los jueces, ¿quién va a creer en su sentencia? (N 1)

## VALIENTE

La ciudad de Querétaro despidió con honor y gratitud a la oficial Lorena Hernández Hernández, quien perdió la vida en cumplimiento de su deber. Durante cinco años de servicio en la Policía Municipal, Lorena dejó una huella imborrable por su entrega, profesionalismo y valor. Participó en más de 230 intervenciones operativas, y en cada una de ellas demostró un profundo compromiso con la seguridad de su comunidad. En una ceremonia solemne, el presidente municipal Felipe Fernando Macías Olvera encabezó el homenaje en su memoria. A nombre de la ciudad, reconoció su vocación, su sacrificio y su ejemplo de vida. "Lorena representa lo mejor de nosotros", expresó el alcalde, al entregar la bandera que cubría su féretro a sus familiares. Madre, esposa, hija y policía, su historia es reflejo de las miles de mujeres que todos los días sirven con convicción desde las corporaciones de seguridad. El acto incluyó el Toque de Silencio, una salva de 35 disparos, el pase de lista y el encendido de sirenas por parte de las patrullas municipales. Cada gesto fue una expresión de respeto, pero también de cariño y reconocimiento hacia una mujer que no dudó en proteger a los demás aún en los momentos más difíciles. Compañeros y compañeras de toda la corporación se unieron para recordarla y honrar su legado. Lorena fue reconocida en distintas ocasiones por su valor y profesionalismo. Su trabajo cotidiano, silencioso pero firme, fue inspiración para quienes la rodeaban. En su memoria, las autoridades municipales reiteraron su compromiso de acompañar a sus hijos y de fortalecer la institución a la que ella entregó su vida. Hoy Querétaro la recuerda con profundo respeto y cariño. Su historia nos invita a mirar con mayor aprecio la labor de quienes portan el uniforme con orgullo. Porque Lorena no sólo protegió a su ciudad, también nos enseñó que servir es un acto de amor. Y ese amor, convertido en legado, vivirá en cada rincón donde su memoria siga inspirando. (NSJR 2)

## EXPEDIENTE Q / ESPECTÁCULO

Por Adán Olvera

La Plaza de Toros Santa María, ese imponente coloso que por décadas albergó las más memorables faenas y conciertos multitudinarios, hoy yace en silencio y en espera de un destino provechoso. Su arquitectura permanece como testigo mudo de glorias pasadas, mientras las voces de miles de queretanos aficionados a la fiesta brava y a los espectáculos se unen a una sola petición: que Santa María vuelva a latir. La reciente declaración de los organizadores del espectáculo Cuernos Chuecos, de que se pueda llevar a cabo la final en este recinto, no solo es una buena noticia para los amantes del rodeo, sino una chispa que ha encendido una esperanza colectiva pero eso depende de la seguridad para los usuarios. La Santa María no es solo un inmueble: es símbolo de Querétaro y no se puede dar el lujo de dejar morir uno de sus espacios emblemáticos. Pero reactivar esta plaza va más allá de una buena voluntad empresarial, se requiere inversión, sí, pero también visión política para rescatar espacios que pueden ser foros para distintas opciones de cultura y de entretenimiento; la plaza necesita una inversión mayor en su estructura original para que pueda seguir funcionando. Por otro lado, es entendible que la tauromaquia despierte posturas encontradas en estos tiempos, pero eso no debe ser pretexto para congelar recintos completos ni clausurar su historia; la solución no es cancelar todo de golpe, hay que abrir la visión y pensar en más usos, recuperar su esplendor y convertirlo en un foro versátil donde convivan tradición, arte, deporte y espectáculos. Los grupos taurinos, los organizadores de rodeos, los promotores musicales y la ciudadanía ya hicieron la propuesta; ahora, falta que el gobierno levante la mano. Reactivar Santa María no es nostalgia es oportunidad. La oportunidad de apuntalar nuestra identidad y al mismo tiempo, proyectarnos hacia el futuro con un espacio vibrante y plural. Es un asunto complejo porque se requiere de inversión importante para hacer obras que den seguridad al recinto y que recupere sus años dorados.

**DE REBOTE.** Diputados en Querétaro, ya están haciendo su tarea para informarse y saber todo del proyecto Batán



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

Agua para Todos, serán reuniones con expertos y les darán la parte técnica y la financiera; no hubo albazos y por supuesto no hubo madruguetes; no hay pretexto para tomar una decisión importante para Querétaro. (DQ 6)

## PLAZA DE ARMAS | NO DEBE REPETIRSE EL 2009: ARANGO

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

**Primer pecado.** Al reconocer la soberbia como causa de la derrota del PAN ante el PRI en 2009, el dirigente albiazul, Martín Arango, ponderó la lealtad de algunos jóvenes que permanecieron fieles. Entre ellos mencionó a dos de sus compañeros de la Facultad de Derecho de la UAQ: Felifer Macías y Agustín Dorantes, quienes junto a Chepe Guerrero y Luis Nava son hoy, compartió, posibles candidatos a la gubernatura. En el convivio anual de la libertad de prensa ofrecido a los medios de comunicación este jueves en la ex Hacienda de El Salitre, el presidente estatal de Acción Nacional resaltó a su organización como la primera opción política de los queretanos. No siempre fue así, porque hace 16 años la sociedad rechazó al PAN soberbio y dio su voto al Partido Revolucionario Institucional. "Ese escenario no se puede repetir" dijo. Entonces recordó Martín Arango la defeción de panistas para sumarse al gobierno "sin colores" de José Calzada fue el acabo porque se pensó que el PRI se quedaría por mucho tiempo en el gobierno. Recordó también, acompañado de la secretaria general Iris Lafita y otros miembros del comité estatal, que los padres fundadores de Acción Nacional no lo crearon para buscar el poder sino para formar ciudadanos. Si eso se hubiera cumplido "no existiría Morena", partido al que culpó de la inseguridad, el desempleo y las deficiencias en salud y educación del país. Finalmente se pronunció en defensa de la libertad de expresión y agradeció la información veraz de los medios locales, tan menoscabada hoy en México, junto con otras libertades. En la mesa principal del convivio que reunió a un centenar de comunicadores, estuvieron miembros de Plaza de armas, Televisa, Respuesta Radiofónica, EXA, Publimetro y AD. Compartieron el PAN y la sal. **-Blancas y negras.** Otra encuesta. Massive Caller da empate técnico del PAN y Morena en la disputa por la gubernatura de Querétaro, según el levantamiento realizado este 18 de junio. Acción Nacional aparece con 39.6 por ciento en la intención del voto, Morena con 37.8 y el resto de los partidos con un dígito. Por el PAN encabezan Ricardo Anaya con 22.6%, Felifer Macías 18.0, Luis Nava 14 y Agustín Dorantes 13.7 puntos. Con menos de 10 figuran Lupita Murguía, Chepe Guerrero, Marco del Prete y Tania Palacios. Por Morena, Santiago Nieto tiene 44.4% de las preferencias, muy por encima de los demás competidores de la 4T: Gilberto Herrera 13.3 y Ricardo Astudillo 11.1%. Con un dígito incluyen a Andrea Tovar, Beatriz Robles, Chema Tapia y Luis Humberto Fernández. La encuesta de Massive Caller señala como tercera fuerza al PRI, con Mario Calzada Mercado 45%, Abigail Arredondo 20. y René Mejía 15. La cuarta fuerza es Movimiento Ciudadano, con Tere Calzada Rovirosa 15.3, Paulina Aguado 14.6 y Paul Ospital 6. Fue aplicada telefónicamente a mil personas. **-La frase de la semana.** Agua sin colores. El agua no puede seguir siendo motivo de disputa ni rehén de ocurrencias; el agua es vida y por eso debemos trabajar todos, sin colores ni intereses de por medio: Mauricio Kuri González, gobernador de Querétaro, en defensa del proyecto de El Batán. Martes 17 de junio de 2025. **-El historietario.** De memoria. Ayer se cumplieron 158 años del fusilamiento de Maximiliano, Miramón y Mejía en nuestro Cerro de las Campanas. La sentencia emitida por el Consejo de Guerra constituido en Querétaro se cumplió el 19 de junio de 1867. Tres años antes, en la primavera de 1864, el emperador Maximiliano visitó -en su trayecto a México- al Papa Pío IX y fue registrado en el diario francés "L'Illustration". El hecho fue investigado y recuperado por el queretano Mariano Palacios Alcocer, siendo embajador en el Vaticano. El trabajo forma parte de una investigación histórica sobre la relación entre México y El Vaticano, a la que Plaza de armas, El Periódico de Querétaro, tuvo acceso y de la que en su momento dio cuenta El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez en estas páginas. Vale la pena recordarlo nuevamente. Con imágenes a base de grabados, el periódico "L'Illustration" muestra la visita de la pareja imperial al Papa y su ingreso al Palacio Apostólico por el Patio de San Dámaso (Scala Regia) y el encuentro que el Pontífice y el emperador sostuvieron en el Palacio Marescotti al día siguiente. A Pío IX, que fue el Papa de mayor duración en el pontificado - 1846 a 1878-, le tocó vivir la secularización del Estado y la Iglesia en el liberalismo mexicano y la unificación italiana, con la pérdida de los Estados Pontificios (1869 a 1870), Lazio, Umbria y Las Marcas, dando inicio a la Cuestión



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

Romana, que concluye con los Tratados de Letrán en 1929, entre Mussolini y Pío XI. La presencia de Maximiliano y Carlota fue registrada por el diario francés "L'Illustration" en sus páginas de mayo-junio de 1864. Entre los documentos obtenidos por el entonces embajador Mariano Palacios destaca la carta al Papa enviada por Maximiliano en la víspera de su fusilamiento para pedirle perdón por no haber cumplido su promesa de abolir las Leyes de Reforma, porque explicó no eran tan malas como le habían dicho. ¡Ah, la historia! -**Jugada final.** Tramposos. A quienes insisten en llevar agua a su molino y hacen encuestas amañadas sobre el proyecto de El Batán, un mezquino y politiquero ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2)

## HEAVY METAL | LO MENTAL... POR LA EDUCACIÓN, JUNTOS PODEMOS

Por Fernando Ferrusca

Hace uno días acudí a la Unidad Académica que la Universidad Tecnológica de San Juan del Río tiene en el municipio de Jalpan de Serra para, como rector, entregar las constancias de culminación de estudios a 26 nuevos profesionistas que egresaron de la Licenciatura en Negocios y de la Ingeniería en Desarrollo de Software Multiplataforma. Desde aquí vuelvo a felicitarlos y reconocer el esfuerzo que han puesto para su formación universitaria. Son ya 23 años de trabajos que nos han permitido egresar a más de mil 300 profesionistas universitarios que han sido factor de cambio, no sólo en Jalpan, sino también en Pinal de Amoles, Landa de Matamoros y Arroyo Seco. Según el INEGI en nuestra zona serrana hay cerca de 14 mil 715 jóvenes de entre 15 y 24 años, de estos cerca de 6 mil 474 van a la universidad, casi un 44 por ciento. Hay mucho por hacer sin duda, pero estamos trabajando. Si bien se han reducido las desigualdades educativas y las tasas de deserción escolar, aún persiste la necesidad de implementar estrategias y políticas públicas coordinadas; es aquí donde quiero volver a enfatizar la importancia del trabajo colaborativo, interinstitucional y en equipo entre instituciones educativas y los gobiernos, pues se ha convertido en un tema. Son ya 22 años de trabajo que nos han permitido egresar a más de mil 300 profesionistas universitarios que han sido factor de cambio no sólo en Jalpan, sino también en Pinal de y crucial para garantizar que las, los estudiantes accedan a educación de calidad y logren culminar sus trayectorias educativas de manera exitosa. En primer lugar, el trabajo colaborativo permite aprovechar las fortalezas y recursos de cada actor involucrado. Mientras que las instituciones educativas poseen el conocimiento directo de las necesidades y desafíos de sus estudiantes, los gobiernos cuentan con la capacidad desarrollar e implementar políticas efectivas y de alcance masivo y sostenible, alineando los objetivos educativos con las necesidades sociales, así como optimizar recursos y crear sistemas educativos más inclusivos y equitativos. Juntos, podemos diseñar programas integrales que no solo fomenten la permanencia escolar, sino también aborden las causas estructurales de la deserción, como la pobreza, el acceso limitado a la tecnología o la falta de infraestructura adecuada, y en el caso de la sierra queretana, la migración. Pero como lo decía más arriba, estamos trabajando en ello; un ejemplo tangible de esta colaboración es el acompañamiento que las y los presidentes municipales de Jalpan de Serra, Rubén Hernández Robles; Pinal de Amoles, Guadalupe Ramírez Plaza; de Landa de Matamoros, Yunuen Araceli Benítez Maldonado y de Arroyo Seco, Fernando Sánchez Gil tuvieron para nuestros egresados de la Unidad Académica. Es la primera ocasión que, en un evento como este, contamos con la presencia de los cuatro titulares de estos ayuntamientos, lo cual refleja su compromiso con la educación y los jóvenes, más allá de los colores. Agradezco a los presidentes Rubén Hernández y Fernando Sánchez, con quienes la UT San Juan ya ha formalizado el trabajo colaborativo; a Yunuen Benítez gracias porque sé que ya hay acciones en apoyo de una de nuestras estudiantes; Lupita Ramírez, seguro estoy de que, con tu disposición, juntos lograremos muchas cosas. Gracias a todos por su compromiso y visión para apoyar a nuestros jóvenes. Esta sinergia colaborativa, también dio pie a la conformación de la Alianza por la Educación y la Paz, Zona Serra, desde donde estamos sumando esfuerzos, habilidades y conocimientos para desarrollar programas que motiven a las y los estudiantes a concluir sus trayectorias educativas, además de que refuercen su sentido de pertenencia y compromiso con el desarrollo de sus comunidades. Es mucho el trabajo por delante, pero por la educación y jóvenes, juntos podemos. **LO HEAVY...** Ya les he platicado en este espacio de la banda mexicana de heavy metal Megatón, formada en Torreón, Coahuila, en



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

1983 y después se mudaron a Guadalajara, por eso son más reconocidos como tapatíos. Pues bien, Xava Drago, cuyo nombre real es Salvador Aguilar Hurtado, fue el vocalista de la banda en sus inicios y si bien es conocido principalmente por su trabajo con Coda, Xava Drago también tuvo una destacada trayectoria Megatón, donde grabó su álbum homónimo en 1988, que incluye canciones clásicas como "Mala Mujer", "Llamado Rock", "Poseído", "Príncipe" y "Con Los Brazos Abiertos", que son clásicos del metal mexicano. En Querétaro recuerdo unas súper presentaciones de Xava al lado de Megatón, en el estadio de béisbol junto con Khafra y Ultimátum y en San Juan del Río, en un concierto en el marco de la feria, el 21 de junio de 1987 al lado de Cristal y Acero, Ultimátum y La Cruz (de Tijuana). Xava Drago, que posee una poderosa voz y con Coda es conocido por éxitos como "Aún", "Veinte para las doce" y "Tócame", actualmente enfrenta una batalla contra el cáncer de estómago por segunda vez y se están recaudando fondos para su tratamiento. Megatón está organizando un par de conciertos a beneficio de Xava y ya han anunciado el primero, el cual será el próximo sábado 26 de julio en el C3 de Guadalajara, a las 20 horas. Si deseas apoyar a Xava, Salvador Aguilar Hurtado en la puedes depositar a nombre de la cuenta 4152 3139 8184 2086 tarjeta 014 875 2516 o cuenta clave 0120 4100 1487 5251 67 de Bancomer. Juntos podemos. (NSJR 3)

## EN LA MIRA | HOY OPINA | QUERÉTARO, UN ESTADO DE "10"

Por Mauricio Cárdenas

Mientras algunos aún prometen transformación, en Querétaro ya se vive con empleos, salarios dignos y resultados concretos. Una vez más, nuestro estado se distingue por su impulso al trabajo digno y la justicia laboral. Esto es resultado del compromiso del gobernador Mauricio Kuri por generar mejores condiciones laborales que permitan a las personas mejorar su calidad de vida. Querétaro se posiciona como un referente nacional en generación de empleo, al registrar más de 85 mil nuevos puestos de trabajo gracias a la estrategia estatal en materia laboral. A pesar del panorama económico adverso en el país, nuestro estado mantiene un crecimiento económico superior al promedio. En pocas palabras: ¡aquí sí hay chamba! Este dinamismo no es casualidad: es el resultado de años de apuesta por la capacitación y la especialización de nuestras trabajadoras y trabajadores. Hoy, ese talento atrae inversiones de México y del mundo, pero también permite que más personas accedan a empleos dignos, bien remunerados y con posibilidades reales de superación personal y profesional. Con una población económicamente activa de 1.2 millones de personas, Querétaro se posiciona dentro del top 10 en generación de empleos en todo el país. No solo creamos empleos, sino también creamos mejores condiciones. Según el IMSS, el salario promedio formal en nuestro estado es de 664.85 pesos diarios, el séptimo más alto del país. Las personas que trabajan en el estado perciben entre dos o hasta cuatro veces el salario mínimo diario. Querétaro no necesita promesas ostentosas: necesita trabajo, resultados y visión. Por eso hoy podemos decir con orgullo que nuestro estado no solo está en el top 10, sino que es un ejemplo de cómo se construye un futuro mejor para todas y todos. Llamamos a Querétaro un estado de "10" no solo por sus cifras económicas, sociales o de seguridad (que por sí solas ya son notables), sino por algo aún más valioso: su modelo de gobernanza basado en la corresponsabilidad. Aquí, el Gobierno no solo administra, sino que responde, actúa y se anticipa, con una visión de largo plazo y un compromiso firme con el bienestar colectivo. Por eso y por mucho más, Querétaro demuestra cada día por qué es un verdadero estado de "10". (AD 2)

## RELATOS DE REPORTERO | EL TRANSPORTE PÚBLICO ES MEJOR QUE EL SEXENIO ANTERIOR

Por Francisco Flores

Desde hace varios sexenios, los gobiernos en Querétaro han sido puestos contra las cuerdas por su incapacidad de resolver una de las principales problemáticas que hay en la entidad: mejorar el sistema de transporte público urbano, principalmente en la Zona Metropolitana de Querétaro, en donde la movilidad cada vez es más compleja por su creciente población y también por el constante aumento de su parque vehicular. En el sexenio de Enrique Burgos (1992-1997), el transporte público estaba en manos de organizaciones sindicales. El servicio era deficiente, pero



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

todavía alcanzaba a satisfacer la demanda, ya que en aquel entonces la población no rebasaba el millón de habitantes, de acuerdo con datos del Inegi. El uso de una flotilla de pequeños camiones en esa época resolvía la demanda. Con el paso del tiempo, el servicio fue deteriorándose cada vez más, lo que generó un enojo cada vez más acentuado entre los usuarios, los cuales acabaron castigando electoralmente a los partidos que no estuvieron a la altura de resolver el problema. En la última parte del gobierno priista de José Calzada se puso en marcha Red Q, proyecto que pretendía modernizar el transporte. El intento fue un fracaso, lo cual fue capitalizado por el PAN para ganar las elecciones de gobernador en 2015. En el sexenio anterior, el panista Francisco Domínguez puso en marcha el sistema Qrobús, con la utilización de camiones chinos y el fortalecimiento de la principal empresa operadora –conformada por ADO y Flecha Amarilla– incumplieron su compromiso de mejorar el servicio. Esta situación tuvo que tolerarse porque la citada empresa tenía atado de las manos a la autoridad, ante el temor de un posible paro en el servicio. Lo destacable en el sexenio anterior es que se sentaron las bases para implementar el sistema de prepago. Además de que también se inició la construcción de los llamados carriles confinados, lo que permite que los autobuses transiten con mayor fluidez. Con el gobierno de Mauricio Kuri, crecieron los usuarios del transporte público, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), tan sólo en abril pasado, el incremento fue de 24%, el aumento más alto a nivel nacional. Querétaro, dice Inegi, fue el país que registró un incremento en cuanto a cantidad de usuarios durante abril pasado, además de que el transporte público en la entidad acumula ya más de un año con alzas sostenidas de manera mensual. Para llegar a estos resultados, cabe recordar que el gobierno del estado hizo varias acciones, entre ellas retirar concesiones a Flecha Amarilla, invertir 400 millones de pesos para la compra de nuevos autobuses, modernizar rutas y construir el carril confinado con sus estaciones en Avenida 5 de Febrero. Usar el transporte público es mejor que lo que se tenía hace seis años, pero eso no indica que las cosas están resueltas. Falta mejorar el diseño de las rutas, quitar camiones viejos —la mayoría de ellos operados por la empresa de Flecha Amarilla—, además de que en muchas rutas es indispensable mejorar las frecuencias. Avances hay en este sexenio, pero todavía falta mucho por mejorar. (EUQ 5)

## IMPUNIDAD EN QUERÉTARO. OCTAVIO ACUÑA, 20 AÑOS

Por Carlo Aguilar

Mañana sábado 21 de junio se cumplirá el vigésimo aniversario de un crimen que permanece en la impunidad de Querétaro, Octavio Acuña Rubio, activista por la diversidad e impulsor de la primera Marcha contra la Homofobia realizada en Querétaro-17 de mayo de 2004-, fue asesinado el 21 de junio de 2005 en la condonería "De Colores", negocio que había impulsado para su apertura y que estaba ubicado en el Centro Histórico. Un reportaje elaborado por Jimena Ribeiro y Fabián Bocanegra, jóvenes periodistas del CUPI, recuerda que la condonería fue un lugar que "daba mucha esperanza". "Era un espacio donde las personas podían aprender sobre sexualidad, con talleres y pláticas. Era un momento feliz...", manifestó Lluvia Cervantes Contreras. Pese a que denunció públicamente que temía por su vida, y que policías lo habían detenido por abrazarse con su pareja en el Jardín Zenea, la entonces Procuraduría General de Justicia, antecedente de la hoy Fiscalía-, no siguió como prioridad la línea de investigación que involucró motivación homofóbica en el crimen. Hubo "chivos expiatorios", denunciaron amigas y conocidas de Octavio, y pese a que cada versión oficial se cayó o derrumbó por contradicciones y falta de pruebas, tanto la Comisión Nacional de Derechos Humanos, a cargo de José Luis Soberanes, como la entonces comisión estatal, optaron por "cerrar" el caso. "En el proceso de la investigación tenemos documentados al menos tres 'chivos expiatorios', tres versiones diferentes que ninguna resuelve el caso", advirtió Lluvia. Igual que en junio de 2025, el gobernador representaba al Partido Acción Nacional (PAN). El Secretario de Gobierno en el estado era Alfredo Botello Montes, hoy coordinador de asesores de Mauricio Kuri y en su momento senador en el periodo 2018-2024. Juan Martín Grana- dos Torres era el procurador de justicia, durante el sexenio de Francisco Garrido Patrón. "Denunciar un acto de violencia no tendría que costarte la vida [...] Estaba muy claro el mensaje para las organizaciones: en Querétaro matan activistas", manifestó Alejandra Martínez Galán en entrevista realizada por Jimena, sobre el contexto en que



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

fue asesinado Octavio, crimen o delito que permanece impune. **"EL BATÁN": DESCONFIANZA Y PÉRDIDA DE NARRATIVA OFICIAL CON PROBLEMA DE AGUA.** El proyecto hídrico "El Batán", que propone reutilizar agua del drenaje en la Zona Metropolitana de Querétaro con una asociación pública-privada y un gasto que supera los 40 mil millones de pesos, comenzó "a puerta cerrada" o restringido para la ciudadanía, el martes 17 de junio en la Legislatura del Estado-recinto público-. Además, el gobierno de Mauricio Kuri ha perdido, o mínimo no ha logrado posicionar su narrativa, ni con declaraciones de la Diócesis de Querétaro, "especialistas", comunicadores que defienden iniciativa de gobierno, o giras en medios del Vocal de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy, o el Secretario de Finanzas, Gustavo Leal. Prevalecen la desconfianza y las críticas contra el proyecto. En la plataforma digital "X" incluso apareció el hashtag #ProyectoRatán, con miles de menciones hasta la mañana del jueves 19 de junio. Además, las evidencias de incapacidad de la CEA para reparar fugas de aguas negras y socavones por lluvias en distintos puntos de la capital aparecen cada vez con más frecuencia: lo mismo en avenida Industrialización (Álamos tercera sección) que en Corregidora norte (entre Plaza del Parque y Lindavista) o en Pie de la Cuesta (delegación Epigmenio González). Si la iniciativa pasa por el "análisis" y la "discusión" en comisiones legislativas, ya que no hubo Parlamento Abierto antes del 17 de junio, la bancada del PAN y aliados necesitarían 4 votos entre diputadas y diputados locales de Morena, para que el gobierno de Mauricio Kuri logre aprobar el proyecto hídrico, en sesión de pleno. (EUQ 9)

## NOS QUIEREN ENVENENAR

Por Fernando Islas

El tema más importante en el debate de la vida pública del país es la situación hídrica que vivimos y que viviremos durante las próximas 5 décadas, la defensa del derecho humano al agua ha sido una lucha de la izquierda desde hace tiempo y hoy en día continúa siendo una causa prioritaria en la agenda de académicos, colectivos y la ciudadanía en general. Desde hace varios años la narrativa respecto a la cantidad de agua que hay en Querétaro versa en el sentido de que no hay agua; sin embargo, voces autorizadas reformulan la interrogante y nos llevan a cuestionar quiénes son dueños del agua que hay en nuestra entidad, quiénes han permitido que la industria se posicione en primer lugar, por encima de la población cuando de repartición de agua se refiere y en especial, qué recibieron a cambio. El gobierno de Mauricio Kuri tuvo en su lista de pendientes el tema de privatizar el vital líquido, hasta el momento su plan avanza con mediana prosperidad y se ampara en un juego de palabras para no aceptar la evidente privatización del agua en Querétaro, con este antecedente y con una prisa que levanta sospechas, el gobernador quiere echar andar a toda velocidad el proyecto de "El Batán, Agua para todos" bajo el discurso que asegura que este dará garantías de acceso al agua para las y los queretanos, lo que no nos dice es que acorde a expertos en la materia, la calidad del agua que proveerá este proyecto es de pésima calidad, no apta para el consumo humano y detonará una crisis sanitaria en un corto plazo. Algo que nos preocupa y nos hace pensar mal a muchos es la negativa del gobernador y su gabinete a escuchar a expertos en la materia como es el Premio Nacional de Ciencias y académico universitario, Dr. Yunni Meas, quien pone en la mesa una propuesta viable para atender el tema del agua, en pocas palabras el investigador propone que el sector industrial que hoy en día goza de agua de pozo, inicie el consumo de agua tratada lo cual no afecta su actividad y que sea la población quien consuma el líquido extraído de los pozos después de que este pase por un proceso de potabilización con tecnología que existe y se usa en la actualidad. Esta propuesta no solo estaría evitando una catástrofe en materia de salud, sino que evitaría el gasto excesivo en energía y mantenimiento, mismo que correría a cargo del bolsillo de las y los queretanos. Hasta el momento la administración estatal, algunos presidentes municipales, la dirigencia local del PAN, legisladores azules y la Diócesis de Querétaro se han pronunciado a favor del proyecto "El Batán", aunque ninguno de ellos cuente con un respaldo científico y mucho menos un conocimiento pleno en la materia para hacerlo, al parecer Kuri no sabe qué hacer, miren que echar andar a la iglesia es un síntoma claro de desesperación. En otro orden ideas el proyecto de "El Batán" representaría una carga financiera para familias queretanas, una deuda de 41 mil mdp no daría garantías de acceso al vital líquido de calidad, mientras los que hoy gobiernan tendrían la posibilidad de tomar nueva ruta Querétaro-Madrid para así huir



VIERNES 20 DE JUNIO DE 2025

de una crisis múltiple creada por la ambición y ocurrencias de una camarilla de mafiosos. El que puso el dedo en la llaga es el Dr. Herrera quien abiertamente se ha posicionado en contra de este proyecto con bases científicas y en especial ha desnudado las irregularidades en los sobrecoste de este proyecto, en una entrevista el legislador menciona que la planta más grande del mundo trata 100 millones de metros cúbicos al año, mientras el proyecto del gobernador trataría 50 millones, la planta ubicada en Israel costó 5 mil mdp y la que se pretende hacer en Querétaro tendría un costo de 10 mil mdp. ¿Por qué la planta del gobernador cuesta el doble que la más grande del mundo y su capacidad es menor en 50%? ¿El Batán representa un desfalco a las familias de Querétaro? ¿Por qué impulsar un proyecto de estos costos, cuando el agua que brindará atentará contra nuestra salud? ¿Por qué nos quieren envenenar? Estas y otras preguntas son las que tenemos que hacernos la ciudadanía y en especial legisladores de Morena, PT y PVEM quienes tienen la oportunidad histórica de desafiar al poder en turno en defensa de salud pública y el derecho humano al agua y evitar con su voto en pleno que el atraco más grande en la historia de Querétaro se consume. (EUQ 9)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO